

Тема здоровья обладает несомненной актуальностью и не менее очевидной сложностью. Городская среда должна становиться все более здоровой, особенно на фоне растущей продолжительности жизни населения. Но что конкретно означает этот императив, как применить его к архитектуре и градостроительству?

При подготовке этого номера дважды – в Иркутске и в Москве – собиравшийся дискуссионный клуб ПБ для обсуждения темы **ЗДОРОВЬЕ**; и комплексный характер проблемы стал еще более очевидным. В повседневном сознании архитекторов, даже высокопрофессиональных, понятия здоровья городской среды, комфорта и счастья горожан переплетаются и сливаются.

Тем временем продолжается центристское движение: малые города убывают, а деревни исчезают. Чрезмерное уплотнение застройки, накрывшее в 90-е и нулевые центры наших мегаполисов, распространилось на спальные районы. Такая, с позволения сказать, реновация ведет к усугублению транспортных проблем, а о полноценном озеленении и говорить уже не приходится. И это происходит в России, где дефицита территории для жизни нет, а провинциальные города с великой историей и чудными ландшафтами имеют все предпосылки для счастливого и здорового образа жизни. Но о малых и исторических – в следующей раз...

Помимо главной темы, читатель найдет в этом номере три самостоятельных блока. В рубрике **ПОРТРЕТ АРХИТЕКТОРА** – вторая часть (первая – в ПБ58) большого материала, посвященного памяти Марка Мееровича. Юбилейная, 20-я сессия Зимнего градостроительного университета, состоявшаяся в Иркутске в феврале текущего года, дает перспективы развития кампуса Иркутского технического университета. Магия цифр вокруг этого номера ПБ (60-й выпуск и 15 лет существования) спровоцировала старых и новых друзей ПБ к высказываниям и анализу того, что сделано журналом за эти годы.

Елена Григорьева

Health is obviously a crucial and complex subject. Urban environment should become healthier, especially in the context of the growing life expectancy of the population. But what in particular does this imperative mean and how can we apply it to architecture and town planning?

During the preparation of this issue, the Discussion Club of PB gathered two times, in Irkutsk and in Moscow, to discuss the subject of HEALTH. The complex nature of the problem became even more obvious. In the minds of architects, even high-level professionals, the notions of health of urban environment, comfort and happiness of citizens intersect and merge.

At the same time, there is still a centripetal acceleration: small towns are decreasing, and villages are disappearing. Excessive densification of metropolitan centers started in the 1990s and then spread to bedroom districts. This so-called renovation leads to aggravation of the transport problem. As for proper planting of greenery – it is out of the question. It is happening in Russia, where there is no shortage of living territories, and provincial cities with great history and wonderful landscapes have all the prerequisites for a happy and healthy lifestyle. But we'll speak about small and historic cities next time...

Except for the main topic, our reader will find three independent sections in the issue. The **PORTRAIT OF THE ARCHITECT** section contains the second part (see the first part in PB 58) of the material dedicated to the memory of Mark Meerovich. The 20th anniversary session of Winter University of Urban Planning held in Irkutsk in February 2019 provided development perspectives for the Irkutsk Technical University campus. The magic of numbers of the current issue of PB (issue 60 and 15-year existence) provokes old and new friends of PB to comment on what the journal has done throughout these years.

Elena Grigoryeva